

49

ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES EL PROGRESO: YANAOCAS EN LOS ANDES Y LA AMAZONÍA

DEPARTAMENTO MADRE DE DIOS, PROVINCIA TAMBOPATA,
DISTRITO INAMBARI, PERU

*"si no hubiéramos hecho el desalojo seguiría la minería ilegal, estaría todo desmontado.
Toda el agua con contaminación sería... Unión Progreso ha defendido siempre su tierra
para que no entre nadie, han conservado la agricultura"
(Narcisa Condori, Comunidad Unión Progreso)*



MOVIMIENTO
REGIONAL
POR LA TIERRA

www.porlatierra.org
info@porlatierra.org

Encuétranos en:



2015



Trabajo por acceder al programa Agroideas del Ministerio de Agricultura, para acopio de copozá y transformación

2010



Conflicto con minería ilegal, resistencia y defensa territorial junto a Unión Progreso

2007



Sixto Huanca, actual presidente de la Asociación, logra titular su predio

2006



Cáritas Madre de Dios coadyuva en el georeferenciado de predios y deciden optar por la agricultura

2004



Jóvenes originarios de Yanaocas conforman la Asociación de productores El Progreso con 38 familias

2002



La Federación Agraria de Madre de Dios logra una distribución de 30 ha por familia

1997



Jóvenes del distrito Yanaocas de Cusco impulsan movilidad hacia Madre de Dios

1995



La Federación Agraria de Madre de Dios y su presidente de Víctor Zambrano impulsan organizarse por el respeto a los agricultores

1990



El Estado promueve la deforestación masiva (madera, pasto y arroz) e incentiva con créditos

1980



El Estado peruano ordena libre asociación (sin fines de lucro) para campesinos demandantes de tierra

ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES EL PROGRESO: YANAOCAS EN LOS ANDES Y LA AMAZONÍA

DEPARTAMENTO MADRE DE DIOS, PROVINCIA TAMBOPATA, DISTRITO INAMBARI, PERU

Ubicación de la experiencia

La Asociación de Productores El Progreso se ubica en el km 83 de la carretera Puerto Maldonado – Cusco, ingresando 3.5 a 7 km. Esta ubicación corresponde al Distrito Inambari de la región Madre de Dios, provincia Tambopata.

Un caso de itinerancia entre los Andes y la Amazonía

Las jóvenes familias que comenzaron a gestarse a finales de los años noventa en el distrito Yanaoca del departamento de Cusco, tuvieron como opción la migración a la ciudad de Lima para ejercer servicios como albañilería y cuidados domésticos, puesto que su lugar de origen no podía acogerlos y el agreste clima no les mostraba alternativas. Sin embargo, nunca perdieron de vista la opción de conseguir tierra y emprender nuevas empresas en el campo.

Diferentes pioneros yanaocas como Gualberto Cuito, llegaron al departamento Madre de Dios en un contexto en el que el Estado peruano, lejos de apoyar al agro o la conservación de la selva, imponía una política de explotación y extracción de la riqueza natural amazónica. Muchos de ellos optaron por trabajar en concesiones madereras y comercializar madera, pero pronto se dieron cuenta que esto no era sostenible y que debían pensar en el futuro de sus hijos y el planeta.

Para el año 2004, no todos lograron la titulación de los predios a los que habían accedido y decidieron conformar la Asociación El Progreso, pues no perdían la esperanza de poder sacar adelante a sus familias, extendidas entre Cusco y Madre de Dios. Combinando tiempos y esfuerzos, Sixto Huanca, el actual presidente, explica que suele pasar temporadas en su natal Yanaoca para cumplir costumbres y obtener papa, así mismo, su nueva vida en la Amazonía complementa la despensa familiar e incita a realizar mayores esfuerzos por la transformación de productos como el cacao y el copoazú.

Créditos

Asociación de Productores El Progreso “Yanaocas”

Sistematización realizada por Cáritas Madre de Dios y el apoyo del IPDRS.

Visita <http://www.porlatierra.org/casos/ver/49/>